

CURIE GÉNÉRALICE

Rome, le 25 janvier 2007

Fête de la Conversion de St Paul

Anniversaire de la fondation de la Congrégation de la Mission

Aux membres de la Congrégation de la Mission

Chers Frères,

La Grâce et la Paix de notre Seigneur Jésus-Christ demeurent en vos cœurs maintenant et à jamais !

« En fidélité à l'Évangile, et toujours attentive aux signes des temps et aux appels plus pressants de l'Église, la Congrégation de la Mission aura soin d'ouvrir des voies nouvelles, d'employer des moyens adaptés aux circonstances de temps et de lieux, et de procéder à l'évaluation et à la coordination de ses activités et de ses ministères ; ainsi se maintiendra-t-elle en état de perpétuel renouveau » (C. 2).

Comme annoncé dans la lettre circulaire du *Temps Fort* du Conseil Général en décembre dernier, nous avons sélectionné trois projets gagnants du prix Changement Systémique, parmi les 18 présentés, pour ce 25 janvier 2007. Les prix ont été décernés comme suit : 1) la Province de Madrid, Espagne : un projet sur l'accueil et l'intégration des clochards dans la société à Andújar, 2) la Province de Curitiba, Brésil : un projet pour aider les gens de la rue dans la ville de Curitiba à recouvrer leurs droits et leur dignité, et 3) la Région du Vietnam, Province de Paris, France : un projet pour aider à la scolarisation des enfants montagnards.

Je tiens à remercier tous ceux qui ont présenté des projets pour le Prix Changement Systémique. Je suis particulièrement reconnaissant pour la créativité et l'exemple que vous donnez aux membres de la Congrégation de la Mission, à travers vos efforts réalisés ensemble avec les pauvres pour apporter des changements à des structures qui les oppriment. Je rappelle à tous les membres de la Congrégation de

la Mission que l'objectif du Prix Changement Systémique, aussi bien que celui du Prix Mission qui sera une nouvelle fois décerné en la fête de St Justin de Jacobis au mois de juillet, est de nous stimuler dans nos efforts d'évangélisation et de service aux pauvres à travers le monde. L'argent provenant de la réception de ces prix, aide certainement à la réalisation du projet qui, comme je l'ai indiqué, est pour maintenir vivant cet enthousiasme de faire de bonnes choses, signes d'amour pour les pauvres, nos frères et sœurs, tandis que nous cheminons avec eux sur la route du salut pour l'honneur et la gloire de Dieu.

En voici un petit résumé de chacun de ces projets :

PROVINCE DE MADRID

Projet : « Accueil et insertion des clochards » à Andújar

Andújar est situé dans une zone géographique qui est à la jonction du nord et du sud de l'Espagne. Elle provoque l'affluence de beaucoup de personnes sans ressources, qui n'ont pas de logement ni de possibilité d'insertion dans la société. Les paroissiens de la Paroisse du « Divin Pasteur » dont la Congrégation de la Mission a la charge, ont découvert les besoins de ces gens et ont créé, avec le concours des membres de l'Association de la Médaille Miraculeuse, de la Société de Saint Vincent de Paul et de la Caritas Paroissiale, l'Association de la Famille Vincentienne de Andújar qui a pris la responsabilité du centre d'accueil et d'insertion « Saint Vincent de Paul ».

But du Projet :

Que les clochards et les sans-abri aient de l'espace, du temps et des moyens pour guérir leurs blessures, retrouver une vie normale et s'intégrer dans la société, tout en menant une vie indépendante.

Déroulement des programmes :

- « Accueil » qui procure le logement pour un jour et couvre les nécessités de base.
- « Aide en cas d'urgence », quand la personne a besoin d'un séjour prolongé.
- « Intégration sociale » tant pour les clochards que pour les réguliers. Si l'on découvre qu'ils n'ont pas la capacité de suivre le processus (les malades, ceux qui sont en situation excessivement chronique), ils sont orientés vers d'autres centres de secours.

La durée du programme est d'environ un an et comprend trois phases : l'accueil, la récupération et l'insertion dans la société. Durant cette période, ils ont diverses activités afin d'arriver à : vivre ensemble, croître dans l'estime de soi, retrouver l'habitude de travailler, obtenir une compétence professionnelle, etc. Les derniers mois de ce programme se déroulent dans des appartements sous tutelle, comme un premier pas vers une vie indépendante.

Tandis qu'ils cherchent à aider ces sans domiciles à retrouver leur dignité qu'ils croyaient avoir perdu, les personnes qui sont à leur service (volontaires et personnel contracté) mûrissent dans leur foi, en servant Jésus Christ dans la personne des pauvres.

PROVINCE DE CURITIBA

Projet « Macon » dans la ville de Curitiba

Le nombre de « gens de la rue » est en train d'augmenter dans la ville de Curitiba. Petit à petit ces gens perdent leur dignité, l'estime d'eux-mêmes, les liens familiaux et ils finissent par se réfugier dans la drogue et la prostitution, parce qu'ils sont incapables de prendre en main leur propre vie.

Face à cette situation, les prêtres et les séminaristes du Séminaire des Lazaristes, Notre Dame des Grâces, ont commencé timidement un service auprès d'eux en leur apportant de la nourriture certains soirs, à la place de la Cathédrale. La fondation « Action Sociale de Curitiba », a invité les Séminaristes à les rejoindre pour un service commun. C'est à partir de là qu'est né le projet « Macon » en mémoire de l'expérience que fit St Vincent dans la ville de Macon, et qui plus tard s'est associé à d'autres organismes privés et publics de la ville.

But du projet :

Donner aux personnes qui vivent dans les rues, au centre de la ville de Curitiba, un espace où elles peuvent s'occuper de leurs premières nécessités, retrouver l'auto-estime, l'insertion dans la société et l'exercice de leurs droits de citoyens.

Pour pouvoir « s'occuper de leurs premières nécessités », il y a la maison d'accueil offerte par la Préfecture, où ils peuvent trouver des repas, le nécessaire pour l'hygiène personnel, les vêtements, les soins médicaux et des activités physiques et culturelles.

Pour « retrouver l'auto-estime », il leur est offert la possibilité de participer aux travaux ménagers, aux temps de réflexion spirituelle, au travail individuel et en équipe afin de stimuler leurs propres ressources et développer chez eux le sens communautaire.

« L'intégration sociale » est réalisée par le développement des ateliers professionnels, qui favorisent les relations entre eux et offrent une compétence professionnelle pour une intégration future dans le marché de travail. Ils ont aussi des cours de gestion de leurs ressources personnelles en vue d'une autonomie financière.

Ils sont orientés vers « l'exercice de leurs droits de citoyens » à travers l'information sur les recours au réseau d'assistance sociale selon leurs besoins.

La participation dans ce projet a permis aux Séminaristes d'être impliqués directement dans le service des pauvres, dans le sillage de St Vincent de Paul, et en collaboration avec d'autres institutions publiques et privées. En même temps, cela a été une occasion, pour le Séminaire, d'établir l'Association de la Médaille Miraculeuse dans la Province.

RÉGION DU VIETNAM (PROVINCE DE PARIS)

Brève histoire du projet :

Le P. Marie Augustin Nguyen Huu Gia, Supérieur de la maison de Kadeune et les confrères de sa communauté des Lazaristes travaillent en collaboration avec deux communautés de Filles de la Charité du lieu au service des plus pauvres de leur mission. Ce sont les Montagnards des minorités ethniques du District de Don-duong, Province Lam-Dong, Vietnam.

Ces montagnards sont extrêmement pauvres, d'où beaucoup d'analphabètes et peu de civilisés. La population compte environ 25.000 habitants. 6.000 enfants et jeunes de 10 à 20 ans fréquentent les écoles primaires et secondaires règlementées par l'État. Le niveau scolaire et la qualité de l'éducation laissent à désirer : 30% des élèves abandonnent les études au milieu du parcours scolaire, très peu atteignent la classe terminale du secondaire et la plupart échouent à l'examen d'entrée à l'Université.

Causes des échecs scolaires : Les élèves montagnards n'assimilent pas les cours donnés en langue vietnamienne, car ils ont un dialecte comme langue maternelle. De plus, ils n'ont ni les moyens, ni la possibilité d'étudier chez eux, car le travail des champs et la garde des bœufs occupent tout leur temps.

Projet :

Aider et favoriser au maximum la réussite scolaire des enfants par les moyens suivants :

- Payer les frais de scolarité pour les plus pauvres grâce aux bienfaiteurs.

- Construire un Foyer pour permettre à ces enfants de faire leurs devoirs, étudier et réviser leurs leçons. Il permettra à ceux qui sont à 15 kms de distance ou qui ont des difficultés de transports d'y passer la nuit. Créer une bibliothèque scolaire.
- Trouver des maîtres répétiteurs pour aider les élèves faibles en vietnamien, mathématiques, langues vivantes.
- À l'avenir, ouvrir un centre d'apprentissage des métiers : menuiserie, maçonnerie, couture, informatique...

But du projet :

- Élever le niveau de vie de ces minorités ethniques.
- Permettre la scolarisation des enfants montagnards jusqu'en Terminale, si possible.
- Leur procurer un endroit pour étudier et faire leurs devoirs après la classe.
- Faire du rattrapage scolaire.
- Formation humaine. Cours de catéchisme, formation des catéchistes.

Ce Foyer pourrait être, à l'avenir, une pépinière de vocations vinciennes et un centre de Formation pour des catéchistes.

Conditions favorables pour la réalisation de ce projet :

Nous disposons d'une équipe de collaborateurs, d'un terrain pour construire et d'une somme de 80 000 000 piastres vietnamiens (environ 5 500 USD).

Chacun de ces projets est centré sur les plus abandonnés, leur donnant la capacité d'affronter les réalités qu'ils vivent. Chacun correspond clairement avec la pensée et le charisme de notre bien-aimé fondateur, Saint Vincent, qui continue de nous provoquer lorsqu'il dit :

« La petite Compagnie de la Mission tâche de s'appliquer avec affection à servir les pauvres, qui sont les bien-aimés de Dieu ; et ainsi nous avons sujet d'espérer que, pour l'amour d'eux, Dieu nous aimera. Allons donc, mes frères, et nous employons avec un nouvel amour à servir les pauvres, et même cherchons les plus pauvres et les plus abandonnés reconnaissons devant Dieu que ce sont nos seigneurs et nos maîtres, et que nous sommes indignes de leur rendre nos petits services » (SV XI, 392-393).

J'espère recevoir encore de nouveaux projets passionnants pour notre prochain Prix Mission — pour la fête de St Justin de Jacobis en juillet — et qui doivent être soumis avant le 30 avril, pour être étudiés au cours de notre rencontre du *Temps Fort* en mai prochain.

Votre frère en saint Vincent,

A handwritten signature in black ink, reading "G. Gregory Gay, C.M." in a cursive script.

G. Gregory Gay, C.M.
Supérieur Général